
Святой апостол Фома был одним из двенадцати учеников Христа. После 
Воскресения и Вознесения Господа он проповедовал Евангелие на 
огромной территории от Палестины до Индии. Апостол Фома известен 
для многих тем, что усомнился в вести о Воскресении Христа. Когда 
другие апостолы рассказали ему, что видели воскресшего Господа, он 
ответил, что не поверит этому, пока сам не увидит Христа и не потрогает 
руками раны от гвоздей. Отсюда пошло известное выражение: Фома 
неверующий. Так говорят о людях, которые отказываются верить 
несомненной истине.

Однако следует сказать, что неве-
рие бывает разное, и поэтому нужно 
разобраться, какого рода неверие было 
у Фомы. Характерной особенностью 
этого неверия было то, что апостол хотя 
и усомнился в Воскресении, однако всем 
сердцем и душой он хотел, чтобы весть, 
принесённая апостолами, оказалась 
правдой. Поэтому, когда Христос ему 
явился, он в ту же минуту стал верую-
щим и с великой радостью исповедал 
свою веру в известных словах: «Господь 
мой и Бог мой!» И после этого Фома уже 
всю жизнь отдал за проповедь Еванге-
лия, дойдя в апостольском благовестии 
до края земли, до пределов тогдашнего 
мира.

Бывает, однако, неверие и совсем дру-
гого рода: когда человек, наоборот, всем 
сердцем, всей душой не хочет, чтобы 
Евангельская весть оказалась истинной. 
Такое неверие является почти неизлечи-
мым, и здесь не помогут никакие убеж-
дения, никакие доказательства. Если 
в глубине души человек заранее не хочет 
верить, не хочет принять Христа, то хотя 
бы и великое чудо совершилось на его 
глазах, он всё равно не поверит.

Почему же человек не хочет верить, 
что Евангелие есть истина? Причины 
здесь могут быть разные. Часто это про-
исходит потому, что человеку просто не-

выгодно, чтобы Бог существовал, так как 
человек живёт скверно и безбожно. Ведь 
если Евангелие истинно, то придётся от-
вечать перед Богом за свои грехи. А если 
оно не истинно, то можно и дальше 
спокойно жить по своей воле. Поэтому 
подсознательно такой человек очень хо-
чет, чтобы Бога не было, и он начинает 
убеждать в этом и себя, и других. И тогда 
даже чудеса оказываются бессильными 
и не заставят человека поверить. Господь 
наш Иисус Христос во время земной 
жизни совершал множество чудес, од-
нако религиозные власти Израиля — фа-
рисеи и законники — так и не поверили 
в Него. Более того, они принимают реше-
ние Его убить. Уже после этого решения, 
в конце Своего земного пути, Христос 
совершает на их глазах самое великое 
чудо — воскрешает умершего Лазаря, 
пролежавшего четыре дня в гробу и уже 
разложившегося. Что же, поверили фа-
рисеи и противники в Христа? Ничуть 
не бывало, напротив, они теперь решают 
убить ещё и Лазаря, чтобы из-за него не 
уверовали другие люди.

В Евангелии Христос говорит, что Он 
есть свет и что всякий, делающий злое, 
ненавидит свет и не идёт к свету, чтобы 
не обнаружились дела его. Не желая ис-
полнять волю Божию, фарисеи и закон-
ники жили по своей воле и потому упор-

но не принимали посланников Божиих. 
Сначала они отвергли проповедь вели-
чайшего из пророков — Иоанна Крести-
теля. Будучи строгим аскетом, Иоанн 
проводил подвижническую жизнь в пу-
стыне, и вот фарисеи объявили его фана-
тиком и бесноватым. Христос шёл вслед 
за Иоанном, и во многом вёл Себя по-
другому, чем он, — не уклонялся от на-
рода, общался с разными людьми, раз-
делял с ними трапезу, присутствовал, 
например, на свадьбе в Кане Галилей-
ской. Однако фарисеи и Его не послуша-
ли, обвинив в прямо противоположном: 
Он много ест, пьёт и проводит время 
с людьми грешными и сомнительными. 
Господь сравнивал не желающих верить 
фарисеев с капризными детьми, кото-
рым ничем невозможно угодить: това-
рищи предлагают им поиграть в свадь-
бу, но они не хотят, предлагают поиграть 
в похороны, но те снова отказываются.

Итак, причиной неверия часто явля-
ется нежелание человека отказываться 
от привычной жизни, стремление жить 
по своим страстям и похотям. Нет ниче-
го нового под солнцем: и в наше время 
имеется немало людей с тем же мотивом 
неприятия Христа — им просто невы-
годно, чтобы Он был. Своё неверие эти 
люди пытаются оправдать или прямым 
отрицанием Бога, или другими более 
тонкими способами. Прямой атеизм, 
совершавший в ХХ столетии триум-
фальное шествие по миру, видимо, уже 
доживает свой короткий век, и сейчас 
атеистов становится всё меньше и мень-
ше. Однако если кто-то перестал быть 
атеистом, то это ещё не значит, что он 
непременно станет церковным челове-
ком. Увы, чаще всего это бывает не так, 
ибо в человеке продолжает действовать 
всё тот же скрытый мотив: если я живу 
без Церкви, мне всё позволено.

И вот, отказавшись от примитивного 
атеизма, люди изобретают другие при-
чины, по которым, как им кажется, они 
не могут жить по-христиански, не мо-
гут прийти в Церковь. Если раньше они 
говорили: мы не верим в Бога и потому 
в Церковь не ходим, то теперь уже объяс-
няют свою позицию по-другому. В душе-
то, говорят они, мы в Бога верим — мы 
вот только попам не верим и потому 
в Церковь не ходим. И чтобы оправдать 
такую свою жизнь, начинают обвинять 
Церковь в мыслимых и немыслимых 
грехах и критиковать за что угодно: по-
чему церковнославянский язык? Почему 
нельзя сидеть? Почему старый кален-
дарь? Почему нужно надевать платки? 
И многое другое, тому подобное. Они го-
ворят, что пришли бы в Церковь, если бы 
всё это исправить — то есть служить на 
русском языке, перейти на новый стиль 
и прочее. Но на деле, конечно, это не так, 
и даже если сделать всё, как они хотят, 
эти люди в Церковь не придут. Подоб-

но капризным детям из Евангельской 
притчи, они снова и снова найдут при-
чины, которыми оправдают своё неве-
рие и неприятие Церкви.

Часто неверующие критики укоря-
ют Церковь в вещах противоположных 
и совершенно несовместимых. «Церковь 
наша консервативная и фанатично стро-
гая, — громко заявляют они, — отвергает 
любые реформы, в ней длинные службы, 
строгие посты, трудноисполнимые уста-
вы и правила. То ли дело у протестантов 
на Западе, — полная свобода, современ-
ный стиль, обращённость к обществу». 
Но вот проходит какое-то время, и те же 
самые люди начинают ругать Церковь за 
прямо противоположное — мол, Церковь 
наша всех распустила, порядка в ней нет, 
каждый сам себе хозяин, каждый что 
хочет, то и делает, а посмотрите, как все 
хорошо у католиков — строгое едино-
началие, дисциплина, полный порядок 
и контроль.

Бывает, что критика Церкви доходит 
совсем уже до смешного и до абсурда. 
Например, еврейские организации пы-
таются иногда обвинять Церковь в анти-
семитизме. А их заклятые враги, анти-
семиты, ту же самую Церковь ругают 
за то, что в её богослужении слишком 
много еврейского — через слово слы-
шится «Израиль», «Иерусалим», «Сион» 
и тому подобное. Однако Церковь наша 
просто содержит истинное учение, она 
чужда крайностей и всему даёт подоба-
ющее место. Если до Христа евреи были 
народом Божиим и святым, то Церковь 
об этом прямо и недвусмысленно сви-
детельствует. А если после Христа евреи 
отпали от Бога, совершив богоубийство, 
то Церковь также говорит об этом прямо, 
называя вещи своими именами.

Вера даётся от Бога, и без воли Божией 
никто не может стать верующим церков-
ным человеком. «Никто не может прий-
ти ко Мне, если не привлечёт его Отец, 
пославший Меня», — говорит Христос. 
Но Господь привлекает человека не про-
сто так, а только если видит в нём стрем-
ление следовать добру, исполнять Его 
волю. Поэтому хотя вера и есть дар Бо-
жий, но получит ли человек этот дар или 
нет, зависит от самого человека, — от 
того, насколько он способен отказаться 
от своей воли ради исполнения воли Бо-
жией. Те люди, которые стараются жить 
по совести и следовать добру, легко мо-
гут прийти к вере и к церковной жизни. 
Христос есть свет, и в Евангелии сказано, 
что к этому свету идут поступающие по 
правде, потому что дела их угодны Богу. 
Этим людям Сам Господь помогает об-
рести истину и встать на спасительный 
путь веры. Аминь.

Из проповеди священника 
Иоанна ПАВЛОВА

Фото: СПбДА/flickr.com
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Совместный проект 
Синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
и Сергиево-Посадского 
благочиния 
Московской Епархии

Святой апостол Фома. 
О вере и неверии
19 октября Русская Православная Церковь отмечает память одного 
из ближайших учеников Спасителя — апостола Фомы
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Первая группа богомоль-
цев вышла из села Воз-
движенское в 8:30 утра 

после молебна в Крестовозд-
виженском храме. Проливной 
дождь то усиливался, то нена-
долго прекращался, и напрочь 
затянутое тучами небо всем 
своим видом говорило, что про-
светов сегодня не будет. С по-
годой не повезло, но, по словам 
тех, кто ходил в прошлые годы, 
бывало и хуже. В конце концов, 
крестный ход  — не прогулка 
на природе, а молитвенный 
подвиг.

«Это понуждение себя по 
мере наших сил потрудиться 
для Бога и для ближних,  — 
определяет молитвенный под-
виг клирик Ахтырского храма 
села Ахтырка протоиерей Дми-
трий Беженарь.  — Он состоит 
в том, чтобы мы временно от-
решились от ежедневных забот, 
духовно себя мобилизовали для 
того, чтобы пройти, как, напри-

мер, сегодня, тропой преподоб-
ного Сергия от одной обители 
до другой, попросить помощи 
у Преподобного, потому что 
он собой являет нам образец 
русской святости, для которой 
характерны глубокое смирение 
и преданность воле Божией». 

При жизни преподобный Сер-
гий, когда была реальная опас-
ность для нашей Родины, не-
однократно вдохновлял святого 
князя Дмитрия Донского встать 
на защиту Русской земли, тем 
самым приняв личное уча-
стие в победе над врагом. С тех 
пор православные христиане 
в трудные времена прибегали 
к помощи святого, и он всегда 
помогал, о чём свидетельствует 
многовековая история русских 
побед над захватчиками. С мо-
литвой о победе Святой Руси 
шли богомольцы и в этот раз.

Крестный ход возглавля-
ли хоругвеносцы, за ними 
несли большую икону препо-

добного Сергия. Следом во-
одушевлённо, с пением молитв 
и акафистов, шагал настоятель 
Крестовоздвиженского храма 
протоиерей Андрей Краше-
нинников. «Преподобный Отче 
наш Сергие, моли Бога о нас!» — 
пели за батюшкой молящие-
ся. Перед людьми синхронно 
движению ехали машины ДПС, 
обеспечивающие безопасность 
богомольцев, пока те шли по 
проезжей части. 

От Воздвиженского бого-
мольцы дошли до Радонежа, 
оттуда двинулись к деревне Мо-
розово. Большая часть второго 
участка пути пролегала по пе-
ресечённой местности. Свернув 
с широкой асфальтовой дороги, 
колонна растянулась, под но-
гами захлюпали глина и грязь. 
К дождю добавился туман. 
Оранжевыми пятнами над по-
желтевшей травой выделялись 
кусты дикой черноплодки. 

Спустя несколько киломе-
тров колонна вновь вы-
шла на асфальтирован-

ную дорогу у бывшей стоянки 
этнопарка «Кочевник». Вновь 
оберегаемые патрулями ДПС, 
богомольцы продолжили путь 
к деревне Морозово. Там их уже 
дожидалась вторая, более мно-
гочисленная группа, вышедшая 
в 10 часов от ворот Покровского 
Хотьковского монастыря.

После молебна у стен недавно 
выстроенной часовни в честь 
Собора Радонежских святых 
в Морозово крестный ход отпра-
вился дальше. Дождь почти пре-
кратился. После полевой грязи 
идти по гравийной просёлочной 
дороге было легче, но усталость 
уже давала о себе знать. К 13 ча-
сам колонна пришла в Сергиев-
ский храм микрорайона Семхоз, 
где всем желающим предложи-
ли пироги с горячим чаем. 

Оставалось преодолеть послед-
ний шестикилометровый отрезок 

до Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры с заходами в храмы, встре-
чающиеся по пути. На этом по-
следнем участке к крестному ходу 
присоединялось всё больше лю-
дей, желающих пусть ненадолго, 
но приобщиться к общей молитве. 

Чем ближе люди подходили 
к Лавре, заполняя собой и молит-
венным пением улицы и переул-
ки, тем сильнее ощущалось спо-
койствие участников крестного 
хода. Ощущалась твёрдая уве-
ренность в том, что после времён 
испытаний и перемен наступит 
мир. Всё наладится, когда мы 
вспомним о Боге, когда вспом-
ним, что наша Русь — Святая.

В Лавру крестный ход «Тро-
пой преподобного Сергия» при-
был в 15 часов.

В этом году в крестном ходе 
приняло участие более пятисот 
богомольцев.

Михаил ЗУЙКОВ
Фото автора

Молитвенный фронт
Как мы шли «Тропой преподобного Сергия»
Традиционный 
крестный ход «Тропой 
преподобного Сергия» 
прошёл 1 октября от 
села Воздвиженское 
до Троице-Сергиевой 
лавры. В пятнадцатый 
раз в первую субботу 
октября несколько 
сотен православных 
христиан съехались 
с разных городов, чтобы 
вместе преодолеть два 
десятка километров 
в молитве о насущном. 
В этот раз просили Бога 
о том, о чем не просили 
давно, — о победе 
Святой Руси.

Текст молитвы о Святой Руси
(Молитва, вознесённая Святейшим Патриархом Московским  
и всея Руси Кириллом и распространяемая сегодня 
в некоторых православных храмах для мирского 
молитвословия)

Господи Боже сил, Боже спасения нашего, 
призри в милости на смиренныя рабы Твоя, 
услыши и помилуй нас: се бо брани хотящия 
ополчишася на Святую Русь, чающе раздели-
ти и погубити единый народ ея.

Возстани, Боже, в помощь людем Твоим 
и подаждь нам силою Твоею победу.

Верным чадам Твоим, о единстве Русския 
Церкви ревнующим, поспешествуй, в духе 
братолюбия укрепи их и от бед избави. Запре-
ти раздирающим во омрачении умов и оже-
сточении сердец ризу Твою яже есть Церковь 
Живаго Бога, и замыслы их ниспровергни.

Благодатию Твоею власти предержащия 
ко всякому благу настави и мудростию 
обогати!

Воины и вся защитники Отечества нашего 
в заповедех Твоих утверди, крепость духа им 
низпосли, от смерти, ран и пленения сохрани!

Лишенныя крова и в изгнании сущия 
в домы введи, алчущия напитай, неду-
гующия и страждущия укрепи и исцели, 
в смятении и печали сущим надежду благую 
и утешение подаждь!

Всем же во дни сия убиенным и от ран 
и болезней скончавшимся прощение грехов 
даруй и блаженное упокоение сотвори!

Исполни нас яже в Тя веры, надежды 
и любве, возстави паки во всех странах Свя-
той Руси мир и единомыслие, друг ко другу 
любовь обнови в людях Твоих, яко да еди-
неми усты и единем сердцем исповемыся 
Тебе, Единому Богу в Троице славимому. 
Ты бо еси заступление, и победа, и спасение 
уповающим на Тя и Тебе славу возсылаем, 
Отцу и Сыну и Святому Духу, ныне и при-
сно, и во веки веков. Аминь.
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ДЕНЬ ДОНОРА
В СЕРГИЕВО-ПОСАДСКОМ ОКРУГЕ!

По благословению епископа Сергие-
во-Посадского и Дмитровского Фомы 
в рамках соглашения о сотрудниче-
стве между Сергиево-Посадской епар-
хией Русской Православной Церкви 
и Министерством здравоохранения 
Московской области

ПРОВОДИТСЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ 
АКЦИЯ ПО ЗАБОРУ ДОНОРСКОЙ КРОВИ

Забор крови будет производиться  
в субботу, 22 октября 2022 года  

с 09:00 до 12:00
по адресу: г. Сергиев Посад,  

ул. 1-я Рыбная, д. 3.
ВНИМАНИЕ: ДОНОРОМ МОЖНО СТАТЬ 

ДО ПЕРВОЙ ПРИВИВКИ ОТ COVID-19 
ИЛИ ЖЕ ЧЕРЕЗ 1 МЕСЯЦ ПОСЛЕ ВТОРОЙ!

Желающим участвовать в акции не-
обходимо заранее связаться с коорди-
натором иереем Сергием Мошковым 
по тел. +7 916 842-78-08.

Приглашаем к участию в благотвори-
тельной акции всех желающих помочь 
больным детям.

«Сергиевские игры»  
в Сергиево-Посадском благочинии
24 сентября в средней 
общеобразовательной школе 
№ 7 города Сергиев Посад прошёл 
благочиннический этап соревнований 
по общей физической подготовке 
«Сергиевские игры».

В разных возрастных категориях со-
ревновались священнослужители, при-
хожане и воспитанники воскресных 
школ Сергиево-Посадского благочиния. 

С приветственным словом к собравшим-
ся обратился ответственный в благо-
чинии по вопросам физической культу-
ры и спорта настоятель Васильевского 
храма села Васильевское иерей Иоанн 
Новоселов.

Победителей, занявших призовые ме-
ста в каждой возрастной группе, награ-
дили грамотами Сергиево-Посадского 
благочиния. Всем участникам были вру-
чены памятные подарки.

Окормление мобилизованных  
в Сергиево-Посадском благочинии
Во исполнение благословения Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла в военкомате города Сергиев Посад в рамках частичной мобилизации 
клириками Сергиево-Посадского благочиния ежедневно осуществляется 
пастырское окормление мобилизованных.

На каждой отправке наших граждан, призванных на службу в Вооружённые Силы, 
священнослужители произносят напутственное слово, окропляют их святой водой 
и благословляют крестом.

В некоторых случаях человеку нуж-
на небольшая помощь, и она спасает 
жизнь. Такой помощью является до-
норская кровь! Особенно нуждаются 
в ней дети, больные онкологическими 
заболеваниями.

В рамках Соглашения о сотрудниче-
стве между Сергиево-Посадской епар-
хией Русской православной церкви 
и Министерством здравоохранения 
Московской области по благослове-
нию епископа Сергиево-Посадского 
и Дмитровского Фомы в Московской 
области продолжается проведение 
масштабной акции под названием 
«Сергиево-Посадская епархия в по-
мощь детям, страдающим онкологи-
ческими заболеваниями». Донорская 
кровь будет направлена в детское от-
деление Московского областного он-
кологического диспансера.

Наиболее распространённые 
причины постоянного отвода от 
донорства: перенесённые или имею-
щиеся вирусные гепатиты; заболева-
ния крови; внутривенное употребле-
ние наркотиков, даже однократное, 
вне стационара; близорукость более  
6 диоптрий; психические заболева-
ния; алкоголизм и наркозависимость; 
гипертоническая болезнь.

Наиболее распространённые 
причины временного отвода от до-
норства: после ОРЗ  — 1 месяц, после 
прививок  — 1 месяц, после удаления 
зубов  — 10 дней, после операции  —  
6 месяцев, после нанесения татуиров-
ки или пирсинга — 1 год, во время кри-
тических дней и в течение 5 дней после 
их окончания.

ВНИМАНИЕ: ДОНОРОМ МОЖНО 
СТАТЬ ДО ПЕРВОЙ ПРИВИВКИ ОТ 
COVID-19 ИЛИ ЖЕ ЧЕРЕЗ 1 МЕСЯЦ 
ПОСЛЕ ВТОРОЙ!

Потенциальным донорам необходи-
мо иметь при себе паспорт. Три пред-
шествующих дня нельзя употреблять 
алкоголь, жирную и острую пищу. 
Утром в день сдачи крови рекоменду-
ется выпить стакан чая с сахаром и пе-
ченьем или сухарями.

Мы надеемся, что жители нашего 
округа и его гости, как и в 2021 году, от-
кликнутся, особо помня слова Господа: 
«Блаженны милостивые, ибо и они по-
милованы будут». А кто из нас не нуж-
дается в милосердии Божием?

Приглашаем к участию в благо-
творительной акции всех желаю-
щих помочь больным детям.
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Можно ли 
увлекаться Китаем?

Допустимо ли православному христианину увле-
каться культурой Китая или Японии?

Сергей

Отвечает 
иерей Виктор НИКИШОВ:

Бог вас благословит! Всё зависит от того, что вы подраз-
умеваете под словом «увлекаться». Кроме того, понятие 
«культура» включает в себя много аспектов: прикладное 
искусство, боевые искусства, традиционную медицину, ар-
хитектуру, музыку, танцы, театр и опера, живопись, литера-
туру, письменность, каменную скульптуру.

Если вы изучаете культуру Китая и Японии в ознакоми-
тельных целях, сохраняя при этом трезвость ума и понимая, 
что многое там построено на различного вида язычестве, 
то вполне можно. Многие вопросы культуры и этикета 
вполне можно у них позаимствовать. Но если вы начинае-
те настолько увлекаться этой культурой, что проникаетесь 
симпатией к культам, не отделяя их от культуры, это как ми-
нимум крайне опасно.

Многое в культуре любой страны основано на духовных 
вопросах, так как это самая важная сторона нашей жизни.

Можно вспомнить, как пример, опыт святителя Николая 
Японского, который, прежде чем выйти на проповедь, из-
учил язык и культуру Японии, сохранив при этом трезвость 
ума и стойкость в вере.

Ездила «зайцем».
Как искупить грех, 
кроме исповеди?

Как можно искупить вину за то, что ездила зай-
цем и бесплатно читала/смотрела пиратский кон-
тент, помимо исповеди? Дать деньги на благотво-
рительность? Платить за кого-то за проезд? Просто 
по несколько раз платить в транспорте? То есть мне 
кажется, что я совершила грех воровства и не знаю, 
как быть с совестью. И ещё вопрос про просмотр 
сериалов онлайн — грех ли это? Не могу отказаться 
от этой привычки. Заранее благодарю!

Валерия

Отвечает
протоиерей Андрей ЕФАНОВ:

Отрадно, дорогая Валерия, что ваша совесть обличает 
вас за  то, о  чём многие даже не  задумываются. Давайте 
попробуем разобраться в ситуации. Проезд в транспорте 
без оплаты, несомненно, является грехом. И будет хорошо, 

если  вы в  качестве компенсации оплатите проезд дваж-
ды или же поможете нуждающемуся. В первом случае вы 
вернёте украденное, во втором — пожертвуете на благо-
творительность, что тоже хорошо. По  поводу пиратского 
контента вопрос не  столь и  простой. Что считать пират-
ским контентом? Допустим, вы купили книгу и поделились 
ею с подругой. В этом же нет ничего преступного, правда? 
Точно так же, если кто-то раздал приобретённую книгу или 
фильм на торренте — в чём здесь преступление? Он просто 
поделился тем, за что заплатил сам. Другое дело, если кто-
то выложил взломанную программу, тогда в этом, конечно, 
есть грех, — он модифицировал ключ, предназначенный 
для ограниченного использования. А вот если кто-то при-
обрёл лицензию на несколько компьютеров и раздал клю-
чи друзьям, так как сам не нуждается больше чем в одной 
инсталляции — в этом нет греха. Но если вы чувствуете, что 
совершили грех, — найдите реквизиты владельца контента 
и компенсируйте ему убыток.

По  поводу просмотра сериалов, тут надо смотреть 
на своё душевное состояние. Не думаю, что человеку, ко-
торый ведёт строгую духовную жизнь, полезен такой про-
смотр. Но вот возьмите какую-нибудь толстую книгу. Чем 
просмотр сериала отличается от чтения книги, на которую 
уходит множество дней? Разница только в методе получе-
ния информации. Так что если сериал хороший, нравствен-
но назидательный и хоть в чём-то полезный для души — 
почему  бы и  не  посмотреть его? А  неполезное не  стоит 
смотреть даже в виде минутного ролика.

Грех ли предохраняться?
Здравствуйте, батюшка. У  меня сильно смуща-

ется совесть, потому что решили с мужем на вре-
мя вмешаться в  вопрос деторождения и  начать 
предохранение до  разрешения жизненных об-
стоятельств. Знаем про социальную концепцию, 
но то, что я не доверяю всецело Богу, меня смуща-
ет. В данный момент у нас трое маленьких детей, 
мы живём в небольшой однокомнатной квартире, 
из-за чего терпим много психологического дис-
комфорта. Сейчас строим дом за городом, переезд 
постоянно откладывается. Вот я и не могу решить, 
поступить по своему уму и логике или будь что бу-
дет. Спасибо!

Мария

Отвечает
протоиерей Михаил САМОХИН:

Господь не  напрасно дал нам разум и  способность за-
ботиться о своих детях. Полагаю, что решение о временном 
предохранении вы приняли вместе с мужем, исходя именно 
из заботы о троих маленьких детках. Ваша непростая времен-
ная ситуация вполне может быть основанием для воздержа-
ния от рождения детей на некоторый срок. Церковь снисходи-
тельна к своим чадам в сложных житейских обстоятельствах, 
как вы уже знаете из Основ социальной концепции.

Если ваша совесть смущается — покайтесь в этой вре-
менной ситуации на исповеди и попросите благословения 
Божия на решение всех житейских проблем. Самое главное 
здесь — честность. Нужно, чтобы временное не превраща-
лось в постоянное, а житейские трудности в качестве пре-
пятствия не сменились банальным желанием жизненного 
удобства. 

Постарайтесь поскорее решить ваши жизненные не-
урядицы и, переехав в большой дом, снова возвращайтесь 
к счастью материнства и спокойной совести в мире с благо-
словением Божиим на чадородие. 

Как добавить 
эмоций без мата?

Здравствуйте. Такой вопрос, возможно, вызовет 
неоднозначную реакцию, но: как добавить эмоци-
ональный тон и окраску разговору без использова-
ния мата? Без мата порой кажется как-то неискрен-
не, не знаю почему. Спасибо.

Отвечает
протоиерей Андрей ЕФАНОВ:

В русском языке достаточно слов, которые не являются 
нецензурными и  с помощью которых человек может вы-
разить весь спектр своих эмоциональных переживаний. 
Если вы  привыкли для выражения эмоций пользоваться 
матом, то, конечно, понимаете, что, по сути, вы используете 
достаточно скудный запас слов, которые образованы от из-
вестных корней. Так вот, если вы перейдёте исключительно 
на русский литературный язык, то увидите, что можно вы-
ражать эмоции не только этими несколькими словами-меж-
дометиями, но намного большим количеством слов, так что 
речь ваша, напротив, не обеднеет, а обогатится.

Эмоций в речь добавят также не только слова, но и ин-
тонации. То же слово «молодец» можно произнести и так, 
что это будет звучать и  как похвала, и  как осуждение 
(«Ну  ты, конечно, молодец!»), и  как нейтральная оценка, 
и как «хорошо, что сделал, а теперь отстань». Просто нужно 
потренироваться.

Что касается искренности, уж  здесь, как ни  посмотри, 
дело совсем не в том, какие слова использовать, а в том, на-
сколько адекватно они отражают ваше состояние.

Если вы пока затрудняетесь, найдите онлайн (или купите) 
справочник по русскому языку и просмотрите разделы «вы-
ражение удивления», «выражение недоумения» и так далее 
по всему спектру эмоций.

Читайте русскую классическую литературу  — от  XVIII 
до  XX  века, чтобы познакомиться с  богатством языка. 
Устройте себе эксперимент, когда вы намеренно выражае-
те то же удивление не матом, а литературными способами 
(вот это да! ну и ну! надо же! ты посмотри! подумать только! 
ничего себе! вот ты даёшь! ну они дали! никогда бы не по-
думал, что так можно! ты меня по-настоящему удивила!), 
и так сделайте со всем спектром эмоций. 
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